
Природный газ как топливо 
для электростанций доступен 
практически во всех промыш-
ленных зонах городов России. 
В 2010 году уровень газифи-
кации в России в среднем со-
ставил 62%. В городах уровень 
газификации поднялся за 
последние годы на 6%, до 67%. 
В сельской местности уровень 
газификации вырос на 8% и 
сегодня составляет 44%. При 
этом по какому-то удивитель-
ному стечению обстоятельств 
даже там, где централизован-
ного доступа к природному 
газу нет, он все равно является 
основным видом топлива.

В этом смысле показатель-
ным примером служит визит 
Дмитрия Медведева на два 
месторождения — Западно-
Сахалинское и Приобское, где 
открывали первую очередь 
газотурбинной электро-
станции. Ее можно назвать 
наглядной иллюстрацией того, 

ради чего не раз собирались 
за последний год чиновники 
и бизнесмены. Ведь попутный 
газ, образующийся при добыче 
нефти, здесь не сжигают, а 
утилизируют, чтобы потом ис-
пользовать в качестве топлива. 
Это и есть энергоэффектив-
ность, которая должна стать 
не исключением, а правилом 
российского ТЭК.

Тем более что в зависимости 
от района добычи с тонной 
нефти получают от 25 до 800 
куб. м попутного нефтяного 
газа — в среднем по России 
немногим более 100 куб. м на 
тонну нефти. С учетом высо-
кой энергоемкости нефтедо-
бычи во всем мире существует 
практика использования «по-
путки» для выработки элек-
троэнергии для промысловых 
нужд добывающей отрасли. 
«Попутные газы отличаются 
от очищенного природного 
газа, используемого в про-

мышленности и энергетике, 
составом горючих элементов, 
калорийностью, количеством 
и видом примесей, а также их 
агрессивностью к конструк-
тивным элементам камеры 
сгорания и проточной части 
газовой турбины, — описы-
вает особенности работы с 
подобными видами топлива 
Михаил Тузников, директор 
производственного центра 

”
Севзапвнипиэнергопром-

Севзапэнергомонтажпроект“ 
ОАО 

”
СевЗап НТЦ“. — Напри-

мер, очень неблагоприятно 
с этой точки зрения высокое 
содержание серы. Кроме того, 
надо всегда оценивать стабиль-
ность поступления этого по-
путного газа и его количество».

Юлия Слюсарь, начальник 
отдела комплексной техноло-
гии подготовки газа компании 
«Звезда-Энергетика», отмечает, 
что экономическая выгода 
проектов генерации на попут-

ном газе складывается сразу 
из нескольких составляю-
щих. «Снижение штрафных 
санкций в свете исполнения 
постановления правительства 
РФ 

”
О мерах по стимулирова-

нию сокращения загрязнения 
атмосферного воздуха про-
дуктами сжигания попутного 
нефтяного газа на факельных 
установках“, а также генера-
ции электроэнергии из соб-
ственного дешевого топлива, 
получаемого при добыче и 
подготовке нефти к транспор-
ту», — говорит эксперт.

В то же время генерацион-
ные установки, использующие 
газ, являются инструментом, 
обладающим потрясающей 
гибкостью, — они могут 
работать на двух-трех видах 
топлива: будь то природный 
газ, сжиженный газ, дизельное 
топливо, попутный нефтяной 
газ, биогаз или шахтный газ.

(Окончание на стр. 14)
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От новых катастроф на шахтах могут спасти газгенераторные комплексы, рабо-
тающие на метане. Ставка на газ как наиболее доступное топливо — оправданна. 
При всем изобилии энергоэффективных решений возможности, использующие 
именно этот вид топлива, представлены наиболее широко.

Газовые факелы скоро перестанут коптить небо — конец этому положит внедрение генерации на попутном газе
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нефть и газ

«ПАРНЫЕ» ТЕХНОЛОГИИ

АЛЕКСАНДР ИЗМАЙЛОВ, заместитель генерального директора 
ОАО «СевЗап НТЦ» по тепловой генерации:
Использование парогазовой технологии обеспечивает КПД при выработке 
электроэнергии на тепловой электростанции на уровне 50–60%, в то время как при 
использовании обычных паросиловых агрегатов этот показатель не превышает 40%. 
Это позволяет сэкономить до 20–25% топлива, а также значительно сократить 
объем вредных выбросов в атмосферу. 

Парогазовая установка включает в себя одну или несколько газовых турбин с 
котлами-утилизаторами и паровую турбину. Отработанные газы, имеющие высокую 
температуру, из газовой турбины направляются в котел-утилизатор, где за счет 
их тепла идет выработка и перегрев водяного пара. Этот пар затем поступает в 
паровую турбину. Газовые турбины и паровая турбина вращают электрогенераторы, 

вырабатывающие электроэнергию. Использование парогазового цикла при том же 
расходе газового топлива позволяет увеличить выработку электроэнергии примерно 
в 1,5 раза. 

Впервые в России для крупной тепловой электростанции данная технология 
была применена при строительстве Северо-Западной ТЭЦ в Санкт-Петербурге, 
проект которой выполнен специалистами «СевЗап НТЦ». Это первая у нас электро-
станция с парогазовым бинарным циклом, крупнейшая в стране и одна из самых 
современных в Европе, первая из российских электростанций нового поколения 
с высокоэкономичной и экологически безопасной технологией комбинированного 
производства электро- и теплоэнергии. Первый и второй энергоблоки Северо-
Западной ТЭЦ, общей мощностью 900 МВт введены соответственно в 2001 и 2006 
годах. КПД станции составляет 51,5%.
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(Окончание. Начало на стр. 13)
«Фактор топливной смеси, 

как и другие индивидуальные 
особенности каждого проекта, 
сильно влияет на компоно-
вочные решения как самой 
газотурбинной установки, так 
и всей проектируемой на ее 
основе электростанции, на ее 
мощность, на объем капиталов-
ложений и, в конечном итоге, 
— на себестоимость выраба-
тываемой электроэнергии», 
— отмечает Михаил Тузников. 
Евгений Демин, вице-президент 
компании «Звезда-Энергетика», 
говоря о масштабе инвести-
ций, на которые необходимо 
ориентироваться при реализа-
ции подобных проектов, назвал 
цифру в 30–50 тыс. руб. затрат 
из расчета на 1 кВт тепловой и 
электрической мощности. Также 
представители компании от-
мечают, что выбор поставщика 
оборудования, особенно в части 
когенерационных установок, 

растет, и немалое количество их 
производителей расположено в 
Петербурге. «Если говорить об 
отличиях в качестве и цене, то 
нужно отметить, что данное обо-
рудование изготавливается для 
каждого конкретного заказчика 
по индивидуальному техниче-
скому заданию. Естественно, 
что наилучшее качество может 
предложить компания, имею-
щая собственное опытное инжи-
ниринговое и производствен-
ное подразделения, а прямое 
сравнение продукции вряд ли 
возможно», — отмечает Любовь 
Михеева, начальник отдела 
маркетинга компании.

Успешной реализацией тех-
нологических возможностей, 
которые представляют газовые 
системы генерации, можно на-
звать проект теплоэлектростан-
ции, работающей на шахтном 
метане, который реализует 
«Звезда-Энергетика» для ком-
пании «Воркутауголь». Блочно-

модульная газопоршневая ТЭС 
предназначена для автономного 
теплоэлектроснабжения шахты 
«Северная». Электрическая и 
тепловая мощности станции со-
ставят по 16 МВт соответствен-
но. В компании рассказали, что 
проект строительства электро-
станции для собственных нужд 
для шахты «Северная» является 
«пилотным», а для угольной 
отрасли страны — инновацион-
ным. Его уникальность в том, 
что газопоршневая станция бу-
дет работать на метане действу-
ющей шахты при относительно 
невысокой и подверженной 
значительным колебаниям кон-
центрации газа — от 25 до 70 
процентов. Подобные техно-
логии во многом являются 
ответом на вопросы экологии, 
защиты окружающей среды и 
безопасности производства. 
Использование шахтного газа 
для целей генерации — это до-
статочно сложная инженерная 

задача, требующая помимо про-
ектирования и строительства 
самой электростанции, разра-
ботки систем газоподготовки и 
оптимизации режимов работы 
станции. 

Повторяя во многом логику 
утилизации попутного газа в 
нефтегазовой отрасли, по-
добные проекты имеют ряд 
уникальных характеристик. 
Основным отличием является 
сама мотивация для извлечения 
метано-воздушной смеси из шах-
ты — это требование техники 
безопасности при проведении 
горных работ. Применение 
подобных разработок способ-
но повысить экономическую 
оправданность мероприятий 
по повышению безопасности 
труда, а значит, и хотя бы 
частично осуществить мечту 
социалистов-утопистов — при-
мирив интересы трудящихся 
масс и капиталистов.

ГЕННАДИЙ БЕЛЯКОВ

Технологии на газе
энергоэффективность

Живая энергетика
альтернативы
Заданное на высшем уровне 
направление на повышение 
энергоэффективности дает 
возможности для применения 
современных технологий. Они 
во многом позволяют по-
вторить естественный путь, 
которым прошла природа, 
создавая источники энергии, 
занимающие сейчас ведущее 
положение.

Все из школьного курса зна-
ют, что уголь, нефть и природ-
ный газ имеют органическую 
природу. Если такие безделуш-
ки, как алмазы, человечество 
научилось создавать ради их 
практической пользы, по-
вторив природный процесс, 
да еще за меньшие средства, 
чем при добыче природного 
ресурса, то вот в энергетике 
это пока не удается. Но пер-
вые шаги к освоению био-
топливных технологий были 
сделаны еще до нашей эры.

Неблизкий путь
Переоценить масштаб 
технологических достиже-
ний человечества сложно. В 
естественных условиях на 
создания угля у природы было 
около 360 млн лет. Разница с 
более «молодыми» энергоре-
сурсами — нефтью и газом — у 
угля составляет всего лишь 60 
млн лет. Россия обязана своим 
углеводородным богатством 
периоду, длившемуся около 
50 млн лет, когда в наших ши-
ротах преобладал теплый суб-
тропический климат, — этого 
оказалось вполне достаточно 
для формированиях необхо-
димого количества органики. 
Современные энергоносители 
биологического происхожде-
ния создаются буквально за 
считаные дни из подготовлен-
ного сырья, да и само сырье 
появляется значительно 
быстрее.

Среди всех биотехнологий 
наиболее приближенной к 
естественным процессам 
создания энергоносителей 
является биогаз. Биогаз воз-
никает вследствие разложе-
ния органики бактериями. 
Разные группы бактерий 
разлагают органические суб-
страты, состоящие преиму-
щественно из воды, белка, 
жира, углеводов и минераль-
ных веществ, на их первич-
ные составляющие — угле-
кислый газ, минералы и воду. 
Как продукт обмена веществ 
при этом образуется смесь 
газов, получившая название 
биогаз. Его основу составляет 
горючий метан.

Этот процесс (фактиче-
ски — разложение органики) 
возможен лишь в анаэроб-
ных условиях, то есть при 
отсутствии проникновения 
кислорода. Другими есте-
ственными процессами раз-
ложения являются горение, 
переваривание либо броже-
ние. Энергию, высвобождаю-
щуюся в процессе, запасают 
метановые бактерии, которые 
принадлежат к древнейшим и 
наиболее приспособленным 
живым существам на планете 
Земля. Они, среди прочего, 
даже нашли место в мифах 
и легендах — запомнившись 
нашим предкам благодаря 
блуждающим огонькам. При 
этом отдельные племена, 
жившие на берегах замерзаю-
щих водоемов, использовали 
скопившийся под ледяной 
коркой метан, поднимавший-
ся с илистого дна, для приго-
товления пищи. 

Мысль о конечности до-
ступных нам энергоресурсов 
подстегнула интерес к возоб-
новляемым источникам энер-
гии, к которым в том числе 
относится биогаз. Газ метан, 

содержащийся в биогазовой 
смеси, в чистом виде имеет 
энергетическую ценность от 
10 кВт на куб. м и является 
таким же газом, как и при-
родный газ. Дополнительную 
популярность биогазу как сы-
рью придал аспект экологич-
ности, связанный по большей 
части с господствующими 
представлениями о разруши-
тельном эффекте от накопле-
ния углерода в атмосфере. 
Скандально известные вопро-
сы климатической безопас-
ности по-прежнему являются 
объектом споров, но факт, 
что содержащийся в биогазе 
CO

2
 не нарушает природный 

баланс, так как пребывает в 
пределах естественного кру-
говорота углерода и потребля-
ется растениями на протяже-
нии вегетационного периода, 
не подлежит сомнению.

От истоков до стоков
Историки науки первые 
систематические исследова-
ния биогаза относят на счет 
итальянского естествоиспыта-
теля Аллесандро Вольта, кото-
рый исследованиями электри-

ческого тока увековечил свою 
фамилию. Вольта удалось 
уловить в 1770 году болотный 
газ в донных отложениях озер 
на севере Италии, после чего 
он начал экспериментировать 
с этими газами и в итоге при-
шел к мысли об их сжигании. 
Английский физик Фарадей 
экспериментировал также с 
болотным газом и идентифи-
цировал его как углеводород. 
Известный французский бак-
териолог Пастер в 1884 году 
проводил испытания с био-
газом, который он выделял из 
твердого навоза. Он впервые 
предложил использовать 
навоз с парижских конюшен 
для производства газа для 
освещения улиц.

Очень мощный импульс 
развитию технологии задал 
процесс открытия анаэроб-
ного гниения, после того 
как в конце XIX века обна-
ружили, что таким образом 
можно очищать сточные 
воды. Неудивительно, что 
на тот момент первенство в 
практическом использова-
нии знаний по этой тематике 
досталось Индии — стране, до 

сих пор занимающейся поис-
ком наиболее эффективных 
технологий очистки воды. 
В 1897 году в больнице для 
больных проказой в Бомбее 
построили первую установку, 
газ которой использовали для 
освещения, а в 1907 году — 
уже для питания двигате- 
ля на производство электро- 
энергии.

В Германии инженер 
Имхофф с 1906 года на тер-
ритории региона Рур начал 
систематическое строитель-
ство анаэробных, двухъярус-
ных установок по очистке 
сточных вод, получивших на-
звание «эмшерский колодец». 
Только в послевоенное время 
сельское хозяйство стало рас-
сматриваться как потенциаль-
ный поставщик биогазового 
сырья. Имхофф в 1947 году 
указывал на то, что из навоза 
от одной коровы можно 
произвести в сто раз больше 
газа, чем из очистного шлама 
одного городского жителя. 
Ян Абубакиров, генеральный 
директор группы компаний 
«ТЭТРА Электрик», рассказал, 
что текущий уровень техно-

логий позволяет из навоза 
одной коровы получать в 
сутки до 3,2 куб м биогаза. 
При этом заключенная в 
одном кубическом метре био-
газа энергия эквивалентна 
энергии 0,6 куб м природного 
горючего газа, 0,74 л нефти, 
0,65 л дизельного топлива, 
0,48 л бензина.

С момента того, как Им-
хофф обратил внимание на 
потенциал сельского хозяй-
ства, большинство исследо-
ваний велось именно в этой 
сфере, но прекратилось, как 
только произошел очередной 
значительный спад в ценах на 
нефть.

Второй подъем в развитии 
биогазовых технологий на-
чался после нефтяного кризи-
са 1972–73 годов. Следующим 
толчком стали законодатель-
но установленные выплаты 
за подачу тока из биогаза в 
сети общего пользования, 
основная цель которых за-
ключалась в стимулировании 
использования в экономике 
возобновляемых ресурсов. 
Благодаря новым мерам 
поддержки от законодате- 
лей волна оживления в раз- 
витии биогазовых установок 
в Европе длится и до сегод-
няшнего дня.

Причем сфера применения 
биогазовых установок не 
ограниченна только сельским 
хозяйством, хотя в той же 
Германии, оценивая потенци-
ал для внедрения, пришли к 
выводу, что 86% биогазового 
потенциала содержится в 
сельскохозяйственном сырье 
и лишь 8% в промышленных 
и коммунальных отходах. 
По мнению Ивана Егорова, 
директора биогазовых про-
ектов AEnergy, компании, 
специализирующейся в 
области возобновляемых ис-
точников энергии, помимо 
очевидных отраслей, где есть 
возможность для использова-
ния биогаза, к процессу могли 
бы подключиться пищевая 
(в том числе пивоваренная) 
промышленность, спирто-
вые заводы, девелоперские 
компании, столкнувшиеся с 
проблемой с подключением 
к энергосетям, и городские 
водоканалы. 

Газированные отбросы 
Опыт соседей, повсеместно 
оснащающих свои очистные 
сооружения мощностями 
для производства биогаза, в 
Россию пришел с заметным 
опозданием, и Петербург пока 
в этом отношений отстает 
сильнее других городов, но 

есть намерение это испра-
вить. Учитывая то, что ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербурга» 
является одним из крупней-
ших потребителей электро- 
энергии в городе, собствен-
ные возобновляемые источ-
ники энергии ему не повре-
дят. В компании сообщили, 
что по итогам 2009 года 
потребление электроэнергии 
Водоканалом составило около 
770 млн кВт•ч. Это связано с 
высокой энергоемкостью тех-
нологических процессов как 
производства питьевой воды 
с ее последующей транспорти-
ровкой потребителям, так и 
очистки сточных вод.

В программу по повыше-
нию энергоэффективности 
Водоканала сейчас включены 
как мероприятия, направлен-
ные на снижение потребле-
ния электроэнергии за счет 
создания системы управления 
комплексом водоснабжения, 
замены насосного оборудова-
ния на современное и эффек-
тивное, так и использование 
вторичных энергетических 
ресурсов.

Сегодня на крупнейших 
канализационных очистных 
сооружениях Водоканала — 
Северной станции аэрации и 
Юго-Западных очистных соо-
ружениях — уже происходит 
выработка электроэнергии. 
Пока это происходит за счет 
сжигания осадка сточных вод 
на специальных заводах. Для 
того чтобы увеличить «энер-
гетический эффект» пере-
работки осадка, Водоканал 
рассматривает возможность 
использования технологии 
анаэробного сбраживания с 
выработкой биогаза, который 
является источником для про-
изводства электроэнергии. 
Сейчас Водоканал занимается 
разработкой соответствующе-
го технического решения.

Отраслевые эксперты уве-
рены, что подобные решения 
могут быть эффективными 
только при выполнении 
определенных требований. 
Во-первых, нужна готовность 
к серьезным вложениям — 
по оценке Яна Абубакирова, 
затраты на получение 1МВт 
на биогазе равны примерно 
1 млн евро. Во-вторых, срок 
окупаемости биогазового ком-
плекса зависит от множества 
показателей: наличие соб-
ственных средств у владельца 
проекта или привлечение 
заемных средств; величина 
тарифов на газ, тепловую и 
электрическую энергию; воз-
можность продавать тепловую 
и электрическую энергию в 

сеть (или другим потребите-
лям); возможность продажи 
или использования удобре-
ний; возможность утилиза-
ции органических отходов 
других компаний. По мнению 
господина Абубакирова, срок 
окупаемости при усреднен-
ных показателях составит от 
5 лет, а это уже для большин-
ства российских компаний 
срок запредельный.

Иван Егоров, говоря о пер-
спективах биогаза, приводит 
два основных аргумента в 
его пользу: общедоступность 
ресурсов и гибкость в исполь-
зовании энергии. В результате 
можно получать как тепло, 
так и электроэнергию, ис-
пользовать продукт так же, 
как природный газ — в том 
числе и как автомобильное 
газомоторное топливо.

«Заменить энергоснабже-
ние крупных потребителей 
(промышленность, город-
ское хозяйство) биогазовые 
установки, конечно, не в 
состоянии. Самые крупные 
из них имеют электромощ-
ность 10–20 МВт, 15–25 МВт 
по теплу. Объем производства 
газа на них составляет десят-
ки млн куб. м в год. С другой 
стороны, снабжение удален-
ных от сетевого хозяйства 
потребителей — сам по себе 
достаточно емкий рынок. Био-
газовый потенциал в России 
оценивается на уровне 80–90 
млрд куб. м в год, это почти 
четверть потребления при-
родного газа», — рассуждает 
господин Егоров о рыночных 
возможностях технологии.

В целом же биогаз мог бы 
стать предметом пристально-
го интереса инвесторов — по 
крайней мере он обыгрывает 
по многим показателям такие 
мегапроекты, как освоение 
Штокмановского месторож-
дения газа или ямальских 
промыслов. «Стоимость 1кВт 
установленной мощности 
высока, она составляет от 
2 до 4 тыс. евро. Но в эту 
сумму входит еще 1,3 кВт мощ-
ности теплоэнергии, которую 
мы получаем в качестве бону-
са, поскольку биогаз исполь-
зуется для работы когенера-
торов. Себестоимость 1кВт 
электроэнергии на разных 
установках составляет от 0,04 
до 0,12 евро, столько же — 
1 ккал теплоэнергии, себе-
стоимость метана — от 7 до 
30 евро за 1000 куб. м. Опера-
ционные расходы находятся 
на уровне 30 тыс. евро в год», 
— описывает экономику про-
цесса эксперт.

ГЕННАДИЙ БЕЛЯКОВ

НЕФТЕЗАМЕНИТЕЛИ

Утолить грядущую энергетическую жажду человечество сможет смесью из водорода и 
гелия-3, сланцевого газа и битуминозных песков

Водород 
Прототип двигателя внутреннего сгорания на водороде был создан швейцарским 

инженером Франсуа Исааком де Ривазом еще в 1806 году. Этот двигатель не выбра-
сывает вредные вещества в атмосферу, но проигрывает бензиновому по цене. Кроме 
того, водород взрывоопасен. С середины XX века водородные двигатели использо-
вались в космических аппаратах, а в 1994 году компания Daimler Benz предложила 
первый массовый автомобиль на водороде. Основными минусами по-прежнему оста-
ются высокая стоимость топлива, машины (от 100 тысяч долларов) и невысокий КПД.

Гелий-3
О возможности использования гелия-3 ученые заговорили в конце 80-х годов XX 

века. При использовании одной тонны этого изотопа во время термоядерной реакции 
высвобождается энергия, эквивалентная сгоранию 15 млн тонн нефти. Главным 
препятствием для использования гелия в энергетике является то, что температура в 
зоне реакции должна превышать 1 млрд градусов по Цельсию. Это в 100 раз больше 
температуры ядра Солнца. Гелий-3 почти не встречается на Земле, зато на Луне 
его запасы, по некоторым оценкам, достигают 500 млн тонн. В 2006 году глава РКК 
«Энергия» Николай Севастьянов сообщил о подготовке программы освоения лунных 
месторождений изотопа. 

Сланцевый газ 
Еще одним нетрадиционным источником энергии может стать сланцевый газ. В 

микротрещинах сланца природный газ содержится в гораздо меньших количествах, 
чем в традиционных месторождениях, и ранее его добыча считалась неэффективной. 
Первая скважина на сланцевом месторождении была пробурена еще в 1821 году 
в США, однако настоящий бум начался лишь в 2000-х, с развитием добывающих 
технологий. Благодаря разработке новых месторождений, США в 2009 году стали 
мировым лидером по добыче газа, обогнав Россию. Сегодня перспективные запасы 
сланцевого газа в мире оцениваются в 200 трлн кубометров, а традиционных место-
рождений — в 170–190 трлн кубометров. 

Битуминозные пески 
Новым источником нефти могут стать битуминозные пески, которые являются 

смесью сырой нефти, кварцевого песка, глинозема и воды. Первую попытку освоить эту 
«тяжелую нефть» предприняла в 1967 году компания Great Canadian Oil Sands: она начала 
разрабатывать канадское месторождение Атабаска, но из-за больших издержек проект 
заморозила. В 1973 году к разработкам присоединился англо-канадский нефтяной кон-
сорциум Suncrude, на сегодняшний день добывающий 350 тысяч баррелей нефти в день. 
Второе крупнейшее месторождение битуминозной нефти расположено в бассейне реки 
Ориноко в Венесуэле. Их суммарные запасы оцениваются в 3,7 трлн баррелей нефти, в 
то время как мировые запасы обычной нефти не превышают 1,1 трлн баррелей. 

ОПЕРЕЖАЯ ВРЕМЯ

ЯН АБУБАКИРОВ, 
генеральный директор группы компаний «ТЭТРА Электрик»
В настоящий момент строительство биогазовых установок в России имеет ряд 
сложностей. Во-первых, основной преградой является невозможность продажи 
выработанной электро- и тепловой энергии в сети. Что давно уже практикуется на 
западном рынке и даже на Украине. Фермерским хозяйствам не всегда необходима 
тепловая энергия, и встает вопрос ее сбыта, который пока решается с трудом.

До сих пор не решены очень многие вопросы, в том числе характер сертифика-
тов, размер квот для предприятий по потреблению электроэнергии, произведенной 
с использованием биогазовых установок, размер государственного финансирова-
ния в строительстве установок.

Сложности заключаются также в стоимости установки и достаточно длительном 
сроке окупаемости. Без серьезных инвестиционных вложений не обойтись. 

На мой взгляд, сейчас инициативы по генерации тепла и энергии с исполь-
зованием биогаза — слишком новаторские для нашей страны. Мы не привыкли 
использовать все в дело. У нас принято закапывать мусор, просто сжигать ветки 
срубленных деревьев. В отличие от европейцев, где из всего, казалось бы, ненуж-
ного получают дополнительную энергию. Хотя на современном уровне за счет био-
массы можно перекрыть 6–10% от общего количества энергетических потребностей 
промышленно развитых стран. 

ИВАН ЕГОРОВ, 
директор биогазовых проектов AEnergy
Даже при текущем не самом высоком уровне тарифов биогазовые установки имеют 
неплохую экономическую эффективность. Только с учетом замещения сетевого 
тепла и электроэнергии их окупаемость составляет от 2 до 7 лет в зависимости от 
размера проекта. Продажа биоудобрений, сокращение расходов на утилизацию 
отходов или экологические штрафы улучшают это показатели.

Вместе с тем тарифы не стоят на месте. К 2011 году ожидается либерализация 
рынка электроэнергетики, к 2014-му — переход к равнодоходным ценам на газ, что 
вновь приведет к росту энерготарифов в регионах с «газовой генерацией». Все 
это накладывается на старение основных фондов в области генерации и сетевого 
хозяйства.

В ряде случае биогазовые установки окупаются на этапе инвестиций. Например, 
когда существуют проблемы с отсутствием газовых и электросетей или проблема с 
выделением мощностей.

В целом в России будущее за малой генерацией, которая позволит собствен-
никам предприятий обеспечить независимость от проблем с централизованным 
электроснабжением. Даже при отсутствии стимулирующего «зеленого законода-
тельства» и надбавок на продажу электроэнергии в сеть автономные биогазовые 
энергетические установки вполне жизнеспособны.

Метановые бактерии неразборчивы во вкусах и готовы работать хоть на пивной дробине, хоть на канализационном осадке
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нефть и газ
У нефтяников жизнь налаживается
Бюджет претендует на часть прибылей нефтегазовой отрасли

итоги
Российские компании нефтега-
зового сектора подвели итоги 
первого полугодия. В целом 
представители отрасли показа-
ли, что в значительной степени 
оправились от кризиса. Рост 
операционных показателей 
практически всех предприятий 
оказался выше ожиданий. 

Вместе с тем, едва успев 
решить проблемы, вызванные 
общемировым экономиче-
ским положением, россий-
ские компании нефтегазового 
сектора успели обзавестись 
новыми трудностями. К сча-
стью, пока факторы нацио-
нального и корпоративного 
масштабов мешали многим 
компаниям развиваться, 
динамика цен и спрос на ми-
ровом рынке оказывали им 
поддержку.

Волатильность 
осталась в 2008-м
Мировые цены на нефть за-
ставили участников рынка 
понервничать. В 2008 году 
котировки упали с отметки 
$143 до $39 за баррель «чер-
ного золота» марки Brent. На 
фоне такой волатильности 
последние полтора года не 
преподнесли сектору больших 
сюрпризов. Цены за минув-
ший год выросли на 66% — с 
$47 до $78 за баррель нефти 
Brent. А в первом полугодии 
2010 года стоимость сырья 
стабилизировалась в диапазо-
не $70–85 за баррель. В начале 
мая цены поднялись выше 
$88. Это произошло на фоне 
роста уровня ликвидности в 
мировой финансовой систе-
ме. «Вместе с тем стоимость 

”
черного золота“ ближе к лету 

вернулась к $70 за баррель на 
фоне опасений замедления 
глобального экономического 
роста и сопутствующего сни-
жения склонности инвесто-
ров к риску», — рассказала 
аналитик ЗАО «Брокерская 
фирма 

”
Ленстройматериалы“» 

Екатерина Белова. 
Относительно спокойная 

динамика нефтяных котиро-
вок не избавила российские 

компании от других сюрпри-
зов с внешнего рынка. Самой 
обсуждаемой темой с начала 
года для отрасли стал разлив 
нефти в Мексиканском заливе. 
По оценкам экспертов, послед-
нее происшествие подобного 
масштаба произошло более 
20 лет назад, когда у берегов 
Аляски сел на мель танкер 
Exxon Valdez. На этот раз после 
взрыва и продолжительного 
пожара у берегов Луизианы 
22 апреля затонула управляе-
мая компанией BP нефтяная 
платформа Deepwater Horizon. 
«Это происшествие косвенно 
сказалось на бизнесе всех 
крупнейших нефтяных компа-
ний мира, в том числе и рос-
сийских. Предприятия были 
вынуждены срочно увеличи-
вать затраты на обеспечение 
безопасности производства», 
— прокомментировал старший 
аналитик ЗАО «ИФК 

”
Алемар“» 

Сергей Захаров. В России отго-
лосками североамериканской 
катастрофы стали рыночные 
спекуляции бумагами ТНК-ВР 
и «Роснефти» на слухах о воз-
можном выходе британского 
гиганта из своих российских 
активов для привлечения 
дополнительных денежных 
средств.

Не в пользу бюджетов 
российских нефтегазовых 
компаний сыграла в I полу-
годии конъюнктура другого 
внешнего рынка — валютного. 
Получая выручку в американ-
ских долларах, нефтяники и 
газовики с сожалением наблю-
дали, как она обесценивалась 
в рублях. С января по июль 
российская валюта укрепилась 
по отношению к американ-
ской на 1%. В моменте показа-
тель достигал 6%.

Среди других вестей гло-
бального масштаба компа-
ниям отрасли запомнились 
смена мирового лидера по до-
быче газа, а также информаци-
онное давление на «Газпром», 
связанное с популяризацией 
идеи сланцевого газа. Впер-
вые с 2002 года США удалось 
обогнать Россию по объемам 
добычи природного газа. Это 
заставило ряд аналитиков 

прийти к заключению, что в 
среднесрочной перспективе 
могут ослабнуть междуна-
родные позиции «Газпрома». 
Сегодня доля российского 
гиганта на мировом рынке 
поставок газа оценивается в 
21–23%. Однако в ближайшей 
перспективе от «Газпрома» 
ждут скорее наращивания 
доли, чем ее сокращения. «За 
счет возможного увеличения 
поставок в Европу объем спо-
собен достичь 25 процентов 
от общемирового значения. 
Этому может значительно 
поспособствовать сокращение 
добычи в Северном море», — 
поделился оценкой аналитик 
ЗАО «ИК 

”
Энергокапитал“» Ва-

силий Копосов. В то же время 
Мария Микрюкова, ведущий 
аналитик ЗАО «ИК 

”
БФА“», 

указывает на то, что на евро-
пейском рынке растет кон-
куренция. «Условия в Европе 
меняются из-за прихода новых 
игроков, переориентирующих 
свои поставки с американско-
го рынка на европейский из-за 
бурного роста добычи сланце-
вого газа в США», — рассказала 
эксперт.

Альтернативная 
лихорадка
Сланцевый газ стал одним из 
лейтмотивов первого полуго-
дия для нефтегазовой отрасли. 
Пока аналитики не видят при-
чин для беспокойства за бу-
дущее «Газпрома» (единствен-
ной российской компании, 
поставляющей газ на внешний 
рынок). В то же время все чаще 
звучит мнение о том, что через 
несколько лет добыча сланце-
вого газа может сформировать 
вполне реальную угрозу для 
спроса на российское сырье. 
«При этом у самого 

”
Газпрома“ 

таких технологий фактически 
нет. Единственный пилотный 
проект добычи альтернатив-
ного газа, реализуемый этой 
компанией, — добыча метана 
из угольных пластов на Куз-
бассе. Но сегодня этот проект 
находится в зачаточном со-
стоянии», — рассказала Мария 
Микрюкова. «С точки зрения 
развития технологий добычи 

сланцевого газа российские 
компании отстают от миро-
вых тенденций, дружно не 
веря в перспективы данного 
направления», — соглашается 
с коллегой Сергей Захаров 
из «Алемара». Рассуждая о 
перспективах сланцевого 
газа на мировом рынке, стоит 
помнить и о том, что работы 
по его добыче в США начались 
во второй половине 1990-х. 
Заметный результат в виде 
реального роста совокупной 
добычи природного газа в 
стране был получен только в 
2008–2009 году. Полный цикл 
от геологоразведки и тестиро-
вания технологий до промыш-
ленной добычи потребовал не 
менее 10 лет. В Европе и Китае 
работы начались в 2009 году. 
Таким образом, можно пред-
положить, что их результат 
станет ясен приблизительно в 
2019 году. 

Главная загадка пока за-
ключается в том, сработает ли 
американский трюк в других 
частях света. В данный момент 
неочевидно, является ли инду-
стрия сланцевого газа в США 
геологической аномалией 
(стабильный дебит сланцевой 
скважины на протяжении 
десятилетий) или технология 
применима и для других га-
зоносных сланцевых форма-
ций в других регионах. Да и 
экономическая эффективность 
добычи сланцевого газа под 
вопросом. «Судя по не самой 
лучшей финансовой отчет-
ности американских 

”
сланце-

вых“ газовых компаний, мы 
имеем дело с переинвестиро-
ванной отраслью — локаль-
ным финансовым пузырем. 
Пока компании наращивают 
добычу и увеличивают коли-
чество месторождений только 
для того, чтобы не потерять 
лицензию и не разочаровать 
инвесторов, убивая рынок. 
Но долго так продолжаться не 
может», — поделился своим 
видением ситуации аналитик 
ЗАО «Брокерская фирма 

”
Лен-

стройматериалы“» господин 
Евдокиенко. По его прогнозу, 
страсти вокруг сланцевого газа 
улягутся в ближайшие 3–5 лет. 

История уже знает несколько 
лихорадок вокруг нетради-
ционных источников газа — 
плотные песчаники, угольный 
метан и газовые гидраты наде-
лали много шума в 1970–80-х, 
не доказав своей экономиче-
ской эффективности. Говорить 
с определенностью о том, что 
тема сланцевого газа ставит 
под удар будущее «Газпрома», 
пока невозможно в силу боль-
шого количества фундамен-
тальных вопросов, связанных 
с его добычей, не получивших 
пока определенных ответов.

Пока же выводы можно 
делать по цифрам отчетов 
«Газпрома», рапортующего об 
увеличении добычи в I полу- 
годии 2010 года на 22% по 
сравнению с I полугодием 
2009. Несмотря на значитель-
ный прирост, вернуться к 
докризисному уровню добычи 
компании пока не удалось. 
«Такая отчетность повысила 
доверие инвесторов к заявле-
ниям руководства концерна 
об улучшении показателей 
спроса на топливо как внутри 
страны, так и в Европе. Однако 
котировки монополиста на 
данные новости практически 
не реагировали, и до сих пор 
продолжают отставать от 
рынка, увеличивая тем самым 
потенциал роста бумаг», — 
рассказала Екатерина Белова 
из «Ленстройматериалов». За 
первое полугодие акции «Газ-
прома» на ММВБ потеряли 23% 
стоимости. 

Долги минувших дней
Если обратиться к корпоратив-
ным приключениям россий-
ских нефтегазовых компаний, 
одним из самых ярких стало 
противостояние «Роснефти» с 
западным осколком обанкро-
тившегося «Юкоса» — Yukos 
Capital S.a.r.l. Компания, под-
контрольная бывшим менед-
жерам «Юкоса», добивалась 
возврата кредита на 13 млрд 
руб., выданного в 2004 году 
«Юганскнефтегазу». На момент 
выдачи должник входил в 
структуры компании Михаила 
Ходорковского, а позже — 
перешел к «Роснефти». После 

того, как российский суд не 
признал права на взыскание 
этого долга, Yukos Capital S.a.r.l 
добилась обжалования его 
решений в нидерландском, 
американском и британском 
судах. После этого в США был 
наложен арест на имущество 
нефтекомпании на $419 млн. 
Выиграв дело в России, где все, 
что связано с «Юкосом», не-
возможно воспринимать вне 
политической плоскости, «Рос-
нефть» фактически проиграла 
его в США. Конфликт закон-
чился тем, что компания под-
писала мировое соглашение с 
истцами. 

«Роснефть» по итогам по-
лугодия получила $5,05 млрд 
чистой прибыли, что на 37% 
выше показателя аналогично-
го периода 2009 года. Объем 
добычи нефти вырос на 9%. В 
компании его объясняют вы-
ходом Ванкорского месторож-
дения на плановую мощность. 
Акции «Роснефти» в первом по-
лугодии подешевели на ММВБ 
на 26%.

Показали себя Западу
ЛУКОЙЛу удалось нарастить 
добычу углеводородов на-
много скромнее — на 2% по 
сравнению с результатами 
I полугодия 2009 года. Зато на 
международном рынке эта 
российская компания при-
влекла внимания не меньше, 
чем «Роснефть». Пока россий-
ская общественность следила 
за развитием событий вокруг 
аварии на Ленинском проспек-
те (Mercedes вице-президента 
компании столкнулся с 
Citroen, пассажирки которого 
погибли), ЛУКОЙЛ выкупал у 
американской ConocoPhillips 
7,6% своих акций. Имеющийся 
опцион позволяет компании 
Вагита Алекперова приобре-
сти до 26 сентября оставшиеся 
11,6%. «История ЛУКОЙЛа и 
ConocoPhillips стала приме-
ром мирного сотрудничества 
российской и американской 
компаний, позволившего пер-
вой поднять свой авторитет в 
глазах западных инвесторов, 
а второй — консолидировать в 
отчетности доходы от рос-

сийского рынка, ставшего в 
последнее десятилетие куда 
более закрытым, чем в 90-ые 
годы. При этом стоит при-
знать, что ЛУКОЙЛу существен-
ных экономических выгод 
этот альянс так и не принес», 
— рассказал Сергей Захаров. 
Акции ЛУКОЙЛа на ММВБ по-
дешевели в первом полугодии 
на 7%.

Засветиться на междуна-
родной арене удалось в этом 
году и компании, которая не 
может похвастаться ростом 
добычи — «Сургутнефтегазу». 
Весной 2009 компания приоб-
рела 21,2% венгерской MOL, но 
венгерские власти отказались 
одобрить сделку, и «Сургутнеф-
тегаз» не был внесен в реестр 
акционеров, а его представите-
ли не попали на годовое собра-
ние акционеров. В минувшем 
июне министр национального 
развития Венгрии заявил, что 
государство начнет перегово-
ры о выкупе пакета. Дело до-
шло до суда, первое слушание 
назначено на 3 декабря. 

Среди действий «Сургутнеф-
тегаза» на внутреннем рынке 
стоит отметить интерес к 
нефтепереработке, не слиш-
ком присущий российским 
компаниям. «Сургутнефте-
газ» продолжает направлять 
средства на реконструкцию 
принадлежащего ему Кириш-
ского нефтеперерабатывающе-
го завода. 

За первые 6 месяцев этого 
года обыкновенные акции 
компании на ММВБ подорожа-
ли на 1%, а привилегирован-
ные подешевели на 8%.

Налоговое бремя 
набирает вес
2010 год запомнится россий-
ской нефтегазовой отрасли 
инициативой Министерства 
финансов по повышению 
налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ). Пока 
эта идея не реализована, но 
аналитики уверены, что повы-
шение произойдет. Инициати-
ву Минфина уже поддержала 
глава Министерства эконо-
мического развития Эльвира 
Набиуллина. Заставляя рынок 

понервничать, правительство 
обсуждает размер возможного 
повышения. Так, Минфин 
предлагает с 2011 года повы-
сить ставку налога для газа 
вдвое и на 11,6% ставку для 
нефти. Сегодня величина 
первой составляет 147 руб. 
за 1000 куб. м, а второй — 
420 руб. за тонну. Минэконом-
развития призывает ограни-
читься повышением НДПИ 
на газ на 61%, а ставки на 
нефть — на 11,2%. Однако пока 
изменения не утверждены. 
Последний раз ставка НДПИ 
на газ повышалась в 2005 году, 
и 61% — размер инфляции, 
накопленной с этого момента. 
Последние годы «Газпрому» 
удавалось убедить Минфин 
и Минэкономразвития не 
повышать газовый НДПИ, 
объясняя, что увеличение 
фискального бремени сделает 
невозможным реализацию 
инвестпрограммы монопо-
листа.

Последние вести о повыше-
нии пришли с заседания пра-
вительственной комиссии по 
бюджетным проектировкам, 
прошедшего в конце июля. На 
нем глава Минфина опериро-
вал цифрой 61%, рассуждая о 
том, сколько бюджету удастся 
выручить благодаря непопу-
лярной мере. По его расчетам, 
повышение газового НДПИ 
принесет бюджету в 51,3 млрд 
руб. в 2011 году, 60,4 млрд руб. 
в 2012-м и 69,1 млрд руб. в 
2013-м. Более скромные циф-
ры и щадящие сроки министр 
озвучил для нефтяного секто-
ра. Глава Минфина говорил об 
увеличении ставки нефтяного 
НДПИ на 6,5% c 2012 , которое 
может принести государству 
78,2 млрд руб. В 2013 году на-
логовую нагрузку предложено 
увеличить еще на 5,4%. За два 
года озвученное Алексеем 
Кудриным повышение ставок 
на нефтяников даст бюджету 
146 млрд руб. Более того, уве-
личение экспортных пошлин 
на нефть и нефтепродукты, на 
медь и никель принесет со сле-
дующего года дополнительные 
78,2 млрд руб.

(Окончание на стр. 16)



КоммерсантъПятница 3 сентября 2010 №162 www.kommersant.ru16

нефть и газ

итоги
(Окончание. Начало на стр. 15)
«Скорее всего 

”
Газпром“ смо-

жет пролоббировать относи-
тельно небольшое повышение 
налога. Компания надеется на 
повышение налога в 2011 году 
всего на 15 процентов вместо 
введения инициативы Минфи-
на», — считает ведущий анали-
тик ИК «БФА» Мария Микрю-
кова. Есть основания полагать, 
что даже если Минфину удастся 
повысить налог в два раза, со-
бираемость налогов не возрас-
тет пропорционально повыше-
нию ставки налога. Ведь с 2014 
года груз налогового бремени, 
косвенно перекладываемый 
на плечи потребителя, вырас-
тет с переходом на систему 

равнодоходности внутренних 
и экспортных цен на газ. Это 
в свою очередь может вызвать 
сокращение спроса на газ у 
потребителей и соответственно 
снижение объемов реализации 
газа и налоговых поступлений.

Однако в таком случае пра-
вительство может прибегнуть 
к усилению и так высокой на-
логовой нагрузки на нефтяной 
сектор, чтобы компенсировать 
налоги, недополученные от 
газовой отрасли. «В перспек-
тиве следующих 3–5 лет, при 
условии сохранения текущих 
темпов наращивания добычи 
нефти в России, доля по-
ступлений от нефтегазового 
сегмента если и снизится, то, 
вероятно, незначительно. Но 
в долгосрочной перспективе 

без существенного увеличения 
налоговой нагрузки на газо-
вую отрасль или повышения 
эффективности деятельности 
и конкурентоспособности 
«Газпрома» решить проблему 
наполнения бюджета будет все 
сложнее», — уверена Мария 
Микрюкова.

Правительство уже успело до-
казать серьезность своих наме-
рений, с июля отменив нулевую 
экспортную пошлину на нефть 
и введя вместо нее льготную 
ставку. Примечательно, что в 
вопросе НДПИ на нефть и газ 
государство не желает пере-
ходить на логику рыночной 
экономики и делать ставки не 
фиксированными, а привязан-
ными к отпускным ценам на 
нефть. НДПИ на все остальные 

полезные ископаемые рассчи-
тывается через их стоимость.

Встряска не помогла
В ближайшие годы при усло-
вии сохранения высоких цен 
на нефть — не ниже $70 за 
баррель без учета инфляции 
— Россия вероятнее всего так 
и будет формировать бюджет, 
предполагая основные доходы 
получать именно от экспор-
та энергоресурсов. «С одной 
стороны, радует, что финансо-
вый кризис 2008 года указал 
на тупиковость данной модели 
экономического развития, 
однако пока значимых шагов в 
сторону отказа от нее мы не на-
блюдаем», — полагает Василий 
Копосов из «Энергокапитала».

ПАВЕЛ ПОВОРОЗНЮК

У нефтяников жизнь налаживается

Хитрый литр
топливный рынок
Участники рынка в очередной 
раз обеспокоены вмешатель-
ством государства в рыночный 
процесс ценообразования. 
Недавно Высший арбитражный 
суд признал правоту Федераль-
ной антимонопольной службы, 
обвиняющей нефтяные компа-
нии в монопольном завышении 
цен на бензин. В то же время 
правительство предлагает отме-
нить транспортный налог, вза-
мен увеличив акцизные сборы 
за топливо и ГСМ. Однако это 
вовсе не означает, что бензино-
вые цены упадут или, напро-
тив, вырастут — в России они 
определяются совсем другими 
факторами. 

В начале мая цены на нефть 
на мировом рынке достигли 
максимального значения в 
этом году $88 за баррель, а 
20 мая они уже упали до $72. В 
то же время потребительские 
цены в России на бензин по со-
стоянию на 24 мая, если верить 
Росстату, росли уже 17 недель 
подряд. За период с 25 января 
по 24 мая средняя стоимость 
литра бензина увеличилась на 
3,9%, говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Верген 
Ойл Групп» Дамир Хальметов. 

В сознании большинства 
россиян укоренилось представ-
ление, что бензин постоянно 
дорожает. «Люди замечают не-
большой рост, но не замечают 
большое падение, — возражает 
президент Московской топлив-
ной ассоциации (МТА) Евгений 
Аркуша. — Например, в марте 
прошлого года цены опусти-
лись примерно до 18 руб. за 
литр Аи-92, в то время как в 
2008 году, когда нефть стоила 
$149 за баррель, цена литра 
бензина была около 25 руб.». То 
есть цены в свое время упали 
больше, чем сейчас выросли, 
соглашается замдиректора 
Топливно-энергетического не-
зависимого института Сергей 
Ежов. «Если посмотреть на 
среднегодовые цены, — про-
должает господин Аркуша, — то 
мы увидим, что они растут при-
мерно на уровне инфляции» (за 
исключением 2008 года, когда 
наступил кризис, но об этом 
ниже). 

Разобраться, какие обстоя-
тельства влияют на ценообра-
зование в российской рознице, 
без анализа оптовой состав-
ляющей невозможно. Как 
объясняют эксперты, основ-
ные факторы, под влиянием 
которых формируются цены на 
внутреннем рынке, это спрос, 
предложение и привязка к 
мировым ценам. 

«Любой нефтяной компа-
нии поставки на внешний и 
внутренний рынки должны 
приносить примерно одина-
ковую доходность, — говорит 
Евгений Аркуша. — Действует 
принцип равновыгодности». 
Поэтому внутри страны нефтя-
ники традиционно «работают 
по нетбэку», то есть по пере-
считанной для России цене на 
внешнем рынке: экспортные 
цены за вычетом таможенных 
пошлин и затрат на транспорт 
для доставки нефти на западно-
европейские биржи (в Роттер-
дам, к примеру). В пределах 
этого ориентира и договарива-
ются о поставках российские 
игроки. 

В том, что цены на бензин 
не падают, аналитики склонны 
в немалой степени винить 
экспортную пошлину, которая 
рассчитывается ежемесяч-

но, исходя из мониторинга 
мировых цен на нефть за 
прошедший месяц. С этими по-
шлинами нефтяники работают 
в последующий период. Даже 
если реальные цены на нефть 
уже поползли вниз, налог на 
нее все равно рассчитывает-
ся по показателям прошлого 
периода. Так еще месяц после 
снижения цен экспортная по-
шлина не падала, а, напротив, 
увеличивалась: с марта по май 
2010 года пошлина выросла с 
$253,6 до $284 за тонну, а с 
1 июня поднялась еще до 
$292,1. Таким образом, не давая 
ценам на бензин снизиться, 
нефтяники компенсируют свои 
потери на внешнем рынке. 

Как рассказал исполнитель-
ный директор МТА Григорий 
Сергиенко, в России помимо 
вертикально интегрированных 
нефтяных компаний (ВИНК, 
типа ЛУКОЙЛа и ТНК-ВР) есть 
несколько крупных произво-
дителей бензина, у которых 
недостаточно собственной 
нефти, как, например, Москов-
ский НПЗ, дальневосточная НК 
«Альянс» или малые НПЗ, их 
около 200. Все остальные НПЗ 
входят в холдинги полного 
бизнес-цикла — от добычи до 
продажи готовых продуктов. 

«Предприятия, испыты-
вающие нехватку ресурсов, 
закупают нефть по нетбэку на 
свободном внутреннем рынке 
для переработки и с учетом соб-
ственных издержек определяют 
оптовые цены на нефтепродук-
ты, — рассуждает Сергиенко. — 
Эта цена независимых игроков 
и является ориентиром для 
всего рынка, НПЗ ВИНК просто 
подтягивают цены на свой бен-
зин до аналогичного уровня". 
В то же время себестоимость 
цены нефти для добывающих 
ВИНК может быть гораздо ниже 
(на 10–15%, по оценкам ФАС), 
чем та, которая существует на 
свободном рынке. За счет этого 
нефтяники имеют дополни-
тельный доход, резюмирует 
Сергиенко. 

Не нужно быть семи пядей 
во лбу, чтобы заметить, что вне 
зависимости от поведения ко-
тировок на нефть на внешнем 
рынке цены на бензин в рос-
сийской рознице могут долго 
не меняться. Действительно, 
динамика цен на розничном 
рынке нефтепродуктов все вре-
мя отстает от динамики опта. 
Цены в розницу изменяются 
очень быстро, когда рынок 
растет. «А если же рынок падает, 
то они начинают снижаться с 

большой задержкой, до двух ме-
сяцев, — продолжает директор 
по стратегическому развитию 
ИАЦ 

”
Кортес“ Павел Строков. 

— Очень ярко мы это увидели 
в 2008 году, когда мировые 
цены на нефть рухнули, наши 
оптовые цены рухнули вслед за 
этим, а розница долго висела, 
как парашютист». 

При этом минимально 
возможная рентабельность роз-
ницы — около 15%. Из этих 15% 
надо заплатить налоги, компен-
сировать эксплуатационные 
расходы, что-то заработать — 
конечная прибыль АЗС в таком 
случае составляет единицы 
процентов, рассуждает Евгений 
Аркуша. А ценообразование на 
местах происходит на основе 
цен рядом расположенных 
АЗС-конкурентов, объясняет 
Григорий Сергиенко: «Каждое 
утро владельцы АЗС проводят 
мониторинг — какие цены 
выставляют коллеги. Исходя из 
этого они выставляют свои». 

Команда ФАС 
Баланс, основанный на 
принципе равновыгодности 
поставок, был нарушен, когда 
грянул мировой экономиче-
ский кризис. «Осенью 2008 
года, когда нефть обвалилась с 
летних $140 до $30 за баррель, 
оказалось, что нефтяники во-
обще отказывались отправлять 
нефть на экспорт, потому что 
налоговая нагрузка была сфор-
мирована из расчета свыше 
$100 за баррель», — говорит 
Григорий Сергиенко. Тогда 
премия внутреннего рынка по 
сравнению с внешним была 
внушительной и достигала 8–9 
тыс. руб. за тонну — это много, 
считает Евгений Аркуша. 

Когда в конце 2008 года 
цены на российскую нефть 
марки Urals упали до мини-
мальных значений, прибыль 
продавцов бензина оказалась 
максимальной за последние 
два года. Тогда, по данным ФАС, 
средняя прибыль оптовиков 
достигала 3 тыс. руб. за тонну 
Аи-92, а розничных продав-
цов — 7,5 руб. с литра. Чистая 
прибыль составляла 25% при 
оптовой торговле и более 36% 
— в рознице (по данным ИАЦ 
«Кортес»). 

Таким образом, получилось, 
что нефтяники переложили 
на потребителя свои убытки 
от экспорта нефти. Это очень 
не понравилось государству 
в лице ФАС, которая после-
довательно инициировала 
рассмотрение дел против 
компаний «большой четверки» 
— «Роснефти», ЛУКОЙЛа, ТНК-ВР 
и "Газпром нефти", обвинив их 
в коллективном поддержании 
монопольно высоких цен на 
оптовом рынке нефтепродук-
тов. Общая сумма начисленных 
штрафов, которые оспаривают-
ся нефтяниками, оценивается 
примерно в $1 млрд. 

25 мая Высший арбитраж-
ный суд (ВАС) вынес прецедент-
ное решение по делу о завы-
шении цен на бензин, признав 
правомочность претензий ФАС 
к ТНК-ВР (наложенный штраф 
в конце 2008 года — 1,1 млрд 
руб.). Как заявил глава ФАС 
Игорь Артемьев, это «важный, 
системообразующий преце-
дент». По его словам, прин-
ципы формирования цен на 
нефтепродукты должны быть 
пересмотрены, цены должны 
не только прекратить расти, но 
и начать снижаться: сейчас, по 
оценкам ФАС, они завышены 
на 15–20%. В самих нефтяных 
компаниях от комментариев 
воздержались. 

Влияние монополизма на 
розничную стоимость бензина 
на этом рынке на самом деле 
никто и не отрицает, включая 

сами компании. «У нас олиго-
польная монополия, — гово-
рит Павел Строков. — То, что 
добычу нефти и производство 
горючего на 90–95% контроли-
руют несколько крупных ком-
паний, — еще один из доводов 
ФАС, на основании которого 
они говорят о 

”
монопольно 

высокой цене“». Поскольку 
у нас действует свободное 
ценообразование на нефтепро-
дукты, то и устанавливаются 
более высокие цены, чем были 
бы при условии совершенной 
конкуренции, размышляет 
Сергей Ежов. Единственным 
барьером является антимоно-
польное законодательство, но 
сейчас четко не определено, 
какую цену считать монополь-
но завышенной. 

Эксперты сходятся во 
мнении, что решение ВАС 
— политического характера, 
особенно учитывая, что оно 
было принято на следующий 
день после встречи премьера 
и руководителя ФАС. Нефтяни-
кам подали сигнал — умерить 
аппетиты и продолжить рабо-
тать по нетбэку. «Это означает, 
что политика государства будет 
все-таки иметь впредь более 

”
фасовские“ очертания, нежели 

рыночные, чтобы нефтяники 
были посговорчивее с государ-
ством в вопросах ценообразова-
ния», — согласен Павел Строков. 

Само по себе это решение, 
если его рассматривать в отры-
ве от возможных последствий, 
верное, говорят аналитики. 
Однако ФАС, таким образом, по-
лучает в руки мощную дубину, 
и есть опасения, что служба 
станет размахивать ею налево и 
направо и крушить и правых, и 
неправых. По общему мнению 
экспертов, проблема в том, что 
сегодня нет четко прописан-
ного рыночного индикатора, 
какие цены — справедливые, 
какие — завышенные. 

Чтобы появился тот самый 
внутрироссийский показатель, 
который мог бы стать заме-
ной ориентиру в виде цены 
на нефть с внешнего рынка, 
ФАС предлагает 10–15% обще-
го объема нефтепродуктов, 
поставляемых на внутренний 
рынок, реализовывать через 
биржу. Идея ФАС в том, чтобы 
нефтяники перекупали друг у 
друга нефть, и таким образом у 
них отпала бы необходимость 
в перевозке нефтепродуктов 
через всю страну от своего НПЗ 
к АЗС. «В ФАС считают: если они 
заставят нефтяников убрать 
транспортную компенсирую-
щую составляющую, которая 
закладывается при перевозке 
нефтепродуктов, это позволит 
понизить цены как раз на 
15–20 процентов», — объясняет 
Сергиенко. 

Во всем мире ценовым ин-
дикатором является биржевая 
торговля. И действительно, не-
фтяники (та же ТНК-ВР) посте-
пенно выходят на биржу, они 
поняли: проще работать так, 
чем «бодаться» с ФАС, отмечает 
Евгений Аркуша. Однако в идее 
биржевой торговли нефтепро-
дуктами есть существенный 
изъян. Сейчас независимые 
владельцы АЗС (по оценкам 
Минэнерго, им принадлежит 
около 51% почти из 13 тыс. АЗС, 
остальные заправки принадле-
жат ВИНК) работают с нефтяни-
ками по договорам, которые 
дают определенные гарантии. 
«А если идти на биржу, значит, 
договоры нужно разорвать и 
ждать, будут нефтепродукты 
или нет, — рассуждает Григорий 
Сергиенко. — А нефтяники 
работают исходя из экономики, 
которая складывается на тот 
или иной момент. К примеру, 
если растет цена на нефть, 
значит, им выгодно большую 

часть отправить на экспорт и 
заработать, оставив топливо 
только для своих АЗС». 

Независимые владельцы 
должны иметь гарантии, что 
на бирже всегда можно будет 
купить продукты и реализовать 
через свои АЗС. Пока таких га-
рантий нет, нет и покупателей 
на бирже. 

Модернизация 
из-под палки 
Высокие оптовые цены на 
бензин, коллективно поддержи-
ваемые нефтяниками в кризис, 
нельзя объяснить одной лишь 
жадностью. Согласно принято-
му в 2008 году техрегламенту 
«О требованиях к бензинам, 
дизельному топливу и отдель-
ным ГСМ», к 2014 году Россия 
должна полностью перейти 
на выпуск топлива стандарта 
«Евро-5», к 2012-му — на «Евро-
4», к 2011-му — «Евро-3». Для 
этого нефтяным компаниям 
нужны многомиллиардные 
инвестиции в реконструкцию 
заводов. «Где взять деньги? У по-
требителя, разумеется», — гово-
рит господин Аркуша. Большая 
часть установок, способных 
производить высококачествен-
ный бензин, по словам Павла 
Строкова, будет введена в строй 
в конце 2010 года. Это значит, 
что компаниям потребуются 
большие вложения, что может 
отразиться на розничных це-
нах на бензин. 

Если посмотреть на структу-
ру российского автотранспор-
та, вскроется и такая любо-
пытная деталь: нефтяникам 
модернизировать производство 
просто невыгодно. Подавляю-
щее большинство отечествен-
ных автомобилей (а это 63% 
нашего автопарка) ездит на 
бензине «Евро-2», а доля старых 
автомашин (до 2005 года вы-
пуска) — 49%. «Эта структура 
автотранспорта и определяет 
спрос. Нефтяникам нет смысла 
выпускать топливо, которое 
на рынке не будет востребова-
но», — подводит итог Григорий 
Сергиенко. 

А кроме того, задается во-
просом анонимный источник 
на рынке, как можно инве-
стировать в модернизацию 
производства, когда в стране 
нет стабильности и сверху 
спускают директивы, какие 
цены устанавливать? «Экономи-
ческой среды для создания кон-
курентоспособной продукции 
нет. Нефтяникам очень сложно 
планировать экономику, когда 
приходит Игорь Иванович Се-
чин и говорит: 

”
У нас выборы 

на носу, а вы цены такие ломи-
те. Давайте-ка вы снизите цены, 
и всем будет хорошо“, — рас-
суждает анонимный источник. 
— Как я могу вложить деньги в 
завод, если я не знаю, что будет 
на выходе? Власти говорят: у 
нас будет новая специальная 
цена, будет новый рынок. 
Какой новый рынок? Поэтому у 
нас ЛУКОЙЛ покупает заводы в 
Италии, а 

”
Газпром нефть“ — в 

Сербии. Очевидно, что там ин-
вестиционный климат стаби-
лен, в отличие от России». 

В том, что рынок гибко 
реагирует на все, что проис-
ходит в системе, учитывая и 
издержки, и организационно-
управленческие промахи, и за-
ключаются его преимущества, 
рассуждают эксперты. Движе-
ния регуляторов могут приве-
сти к тому, что отрасль лишится 
экономического смысла — про-
давать продукт на этот рынок. 
И либо начнет поставлять 
продукт на другой рынок, либо 
будет производить его меньше. 
«А тогда придет специальный 
жареный петух и начнет ис-
кать, кого бы клюнуть, — гово-
рит анонимный источник. — И 

я на 100 процентов уверен, что 
это будет уже не ФАС». 

Налоговые элементы 
Дорогой бензин нефтяники 
часто объясняют высокой нало-
говой нагрузкой. Действитель-
но, налоговая составляющая в 
конечной цене каждого литра 
бензина занимает значитель-
ную часть — 50–55%. Напри-
мер, в США этот показатель 
на уровне 20–25%. К тому же 
глубина нефтепереработки у 
нас невелика: из тонны нефти 
те же американцы получают 
500 л бензина, мы — только 
200. «При тех же условиях, что в 
Америке, наш бензин Аи-92 мог 
бы стоить 12–13 руб. за литр, 
а не 21–22 руб., как сейчас. Но 
очевидно, что налоги трогать 
никто не будет», — считает Евге-
ний Аркуша. 

Как бы то ни было, несмо-
тря на показательное решение 
ВАС, понижения цен на бензин 
нашим потребителям ожидать 
не следует. Пока ФАС борется с 
монополизмом нефтяников и 
высокими ценами, Минтранс 
подготовил инициативу, вы-
зывающую много споров и 
грозящую облегчить кошельки 
российским автомобилистам. 
Речь идет об идее отменить 
транспортный налог, завися-
щий от количества лошадиных 
сил, а взамен увеличить акциз-
ные сборы за бензин, дизельное 
топливо и моторные масла. 
Половину средств от этих сбо-
ров предлагается перевести в 
Федеральный дорожный фонд, 
чтобы на эти деньги ремонти-
ровались российские дороги. 
Логика понятна: тот, кто много 
ездит и, соответственно, больше 
изнашивает дорожное полотно, 
чаще заправляется и суммарно 
выплачивает больший акциз. 

Чиновники говорят об этом 
уже как о вопросе решенном. 
27 мая на заседании правитель-
ственной комиссии по транс-
порту и связи вице-премьер 
Сергей Иванов заявил, что «с 
2011 года будет, возможно, от-
менен вообще транспортный 
налог» и что «правительством 
предусмотрены целевые посту-
пления от увеличения акци-
зов на нефтепродукты, что, 
собственно говоря, является 
мировой практикой». Глава 
Минэкономразвития Эльвира 
Набиуллина, комментируя это 
предложение, заявила, что не 
ожидает резкого роста цен на 
бензин: «Не надо опасаться. 
Есть предварительные расчеты, 
считаем разные сценарии, по-
тому что действительно акцизы 
на нефтепродукты лучше, чем 
транспортный налог». 

То, что это серьезно скажет-
ся на цене бензина, все-таки 
секрет Полишинеля. «Если 
исходить из необходимости 
компенсации выпадающих 
доходов по транспортному на-
логу, то акцизы на ГСМ должны 
вырасти примерно на 70 коп. 
за литр в среднем», — рассчиты-
вает Сергей Ежов. И сам же ого-
варивается: есть вероятность, 
что будут реализованы пред-
ложения сильнее повысить 
ставки акцизов и копейками 
этот рост не ограничится. 

Проблема еще и в том, что 
бензин «сидит» в ценах на все 
товары: эксперты считают, 
что фактически будут платить 
не только водители, но и во-
обще все, кто что-то покупает. 
«Транспортная составляющая 
в цене любого товара — око-
ло 10 процентов, — говорит 
Григорий Сергиенко. — За счет 
цены на бензин она увеличится 
и составной частью войдет в 
издержки. Таким образом, по-
вышения акцизов перенесутся 
вновь на потребителя».

РОМАН РОЖКОВ

Играть с ценами на бензин опасно — последствия манипуляций волнами разойдутся по всей экономике
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